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抢抓渝黔合作机遇 加快先行示范区建设
——访区发展改革委党组书记、主任刘刚

把习近平总书记在“不忘初心、牢记使命”主题教育工作会

议上的重要讲话精神和视察重庆重要讲话精神学习好、领会好、

贯彻好、落实好，是当前和今后一个时期的首要政治任务，如何

用总书记重要讲话精神统领和推动全区各项工作，不断开创綦

江各项事业发展新局面，如何推动总书记重要讲话精神落地生

根、开花结果？

本报今起推出“不忘初心 牢记使命——部门街镇负责人

晒思路晒举措大型全媒体访谈”专栏，专访全区各部门、街镇主

要负责人，邀请他们紧紧围绕习近平总书记重要讲话精神，谈思

路、谈举措、谈落实，推动总书记重要讲话精神在全区干部群众

中入脑入心，并转化为自觉行动，更好地把总书记的殷殷嘱托全

面落实在綦江大地上。

不忘初心 牢记使命
部门街镇负责人晒思路晒举措大型全媒体访谈

今年3月，重庆市发展改革委、贵州省发展改革委共

同编制的《渝黔合作先行示范区建设实施方案》（以下简

称《方案》）正式发布。这是继2018年4月，渝黔两省市共

同签署《重庆市人民政府贵州省人民政府合作框架协议》

后，联手推进渝黔合作的又一重大举措。

作为重庆的“南大门”和渝黔合作先行示范区建设的

“桥头堡”，綦江如何抓住机遇，谱写发展新篇章？日前，

区发展改革委党组书记、主任刘刚接受了綦江日报记者

的专访。

借力四个“示范” 助推綦江发展

问：对于建设渝黔合作先行示范区，该如何认识和理

解？

刘刚：该《方案》寄托着渝黔两地人民的热切期盼，标

志着渝黔合作进入新的发展阶段。这是落实国家区域协

调发展战略和习近平总书记要求重庆发挥好“三个作用”

的具体实践。

在历史上，渝黔合作最早可追溯到秦汉时期，在广袤

的川黔大地上，一条条茶马、盐马古道，为我们找寻到渝

黔合作的文化之根和历史发展的来时之路。特别是清代

诗人赵熙笔下“君看缥缈綦江路，万马如龙出贵州”的壮

丽诗句，再现了历史上渝黔经贸合作的繁华景象。

地理位置上，渝黔两地山同脉、水同源、人同俗，地缘

相近、人脉相通、文化相融、优势互补，密切合作是共同发

展的迫切需要。

发展需求上，重庆，向西有成渝经济群合作机遇，向

北有两江新区辐射带动，向东有国有大中型企业支撑，它

们均取得了较好的发展成效。而渝南地区，仍依靠传统

煤电产业，造成大量采煤沉陷，资源逐渐枯竭，成为全市

发展最薄弱的区域。此时出台《渝黔合作先行示范区建

设实施方案》战略意义重大，将会为渝南黔北，特别是綦

江带来新的历史发展机遇。

问：在渝黔合作先行示范区建设中，綦江将迎来哪些

发展机遇？

刘刚：自《方案》发布以来，渝黔合作话题持续“高

热”。该《方案》中64次提到綦江，22个重大项目纳入两

省市建设任务，位列全市第一。通过解读《方案》，我们发

现可以借力四个“示范”，助推綦江发展。

一是开放平台合作先行示范，助推内陆开放高地建

设。渝黔两地要借助两江新区、贵安新区“两极”的优势，

用好用活国家赋予的发展改革政策，在重大创新上先行

先试，在国际物流、新型城镇化等领域务实合作，共同打

造内陆开放新高地。綦江处于“两极一轴一核”的核心区

上，可借力“两极”打造内生动力，建好“渝南黔北中心城

市”，在共同开辟陆海新通道经济轴线上实现新发展。

二是通道资源整合先行示范，合力打造渝黔通道经

济。我们将依托公路、铁路等交通路网建设，把渝黔两地

重要的园区、景区、城镇群联系起来，推动战略性产业在

通道沿线科学布局，把通道资源变成通道经济。綦江会

借此机会加强高速公路、铁路的建设，在共同推进交通基

础设施互联互通上取得新提升。

三是产业协作联动先行示范，打造生态经济新增长

极。渝黔两地将加快在大数据、大健康、金融服务和智能

制造方面协同发力，促进产业向高端发展。同时，加强上

下游产业协作，培育经济发展新动能。綦江将借力优化

产业布局、调整产业结构、培育新兴产业，在携手打造西

部智能引领创新极点上获得新突破。

四是生态文明共建先行示范，共建长江上游美丽家

园。渝黔两地将统筹跨境流域共防共治、区域大气联防

联控、生态环境共建共享，共同构建大娄

山脉生态保护屏障。同时，深入挖掘两地

文化旅游资源，将石壕“红魂小镇”、横山

“全国生态康养示范镇”等旅游资源，与

“多彩贵州”全域旅游协同发展，在构建渝

南黔北沿边生态旅游度假带上做好綦江

新名片。

狠抓六大任务 推动渝黔合作

问：作为重庆的“南大门”，近年来綦

江在渝黔合作方面做了哪些工作？

刘刚：首先，提前抓好谋篇布局。建

区以来，区委、区政府就提出了建设“渝黔

合作共赢先行区”发展方略，激发了打通、

石壕等镇与桐梓、习水等地开展合作的积

极性，探索形成了一套合作共赢的实践经验，为当前推进

渝黔合作奠定了坚实基础。其次，积极争取多方支持。

区四大家主要领导多次在全市两会上，倾情呼吁、尽力争

取市委、市政府对渝黔合作的高度关注和支持。在《方

案》起草过程中，我区党政领导多次带队到遵义、桐梓、习

水等地，深入开展合作洽谈。区发改委也全程参与了《方

案》的谋划和编制，共同助推了《方案》的出台。第三，主

动融入国家战略。区委、区政府积极争取、主动作为，努

力将渝黔合作方案纳入《西部大开发“十三五”规划》《成

渝城市群发展规划》等国家战略，其中明确支持渝黔合作

先行示范区建设，将綦江定位为渝黔合作开放门户、生态

休闲旅游示范区。

问：在当前推进渝黔合作先行示范区建设中，綦江将

主要从哪些方面着手？

刘刚：《方案》出台后，区委、区政府高度重视、多次专

题研究，围绕《方案》广泛听取意见、统一认识，并制定下

发了2019—2021三年行动计划，其中，明确了6大任务。

一是全面推进渝南中心城市功能定位，二是建设国际陆

海贸易新通道渝黔（綦江）综合服务区，三是建设国家高

新技术产业开发区，四是构建内畅外联综合交通网络体

系，五是推动生态旅游大发展，六是深化公共服务大融

合。

问：关于建设渝南中心城市，该如何定位？

刘刚：建设渝南中心城市，这不仅是市委、市政府的

重托，更是要求綦江在全市发展和渝黔合作中担当更大

使命、发挥更大作用。总体思路上，将渝南中心城市建设

作为今后带动全区经济社会发展的核心，作为引领綦万

南融合发展、辐射带动渝南黔北区域合作的引擎，使城市

细胞活起来。战略支撑上，我们将积极争取把渝南中心

城市定位纳入全市和国家战略计划，明确綦江作为渝黔

合作先行示范区建设的“桥头堡”“主阵地”，让城市概念

树起来。发展目标上，以现有城区为核心，推进“城市北

上、产业西进、合作南拓，融合向东”的发展路径，努力实

现城市面积 100 平方公里、城镇人口 100 万、生产总值

1000亿的远景目标，把城市骨架建起来。

城市北上是指抓住全市2035版《国土空间规划》修编

契机，按照区域性中心城市的要求，通过对生态、人口、资

源、产业、交通等的深入分析、评估和论证，积极科学谋

划、合理布局生产、生态、生活“三生空间”，高起点、高标

准、高质量编制北部规划，承接区委、区政府对綦江积极

融入重庆主城发展的重大战略部署。产业西进是指加快

实施升平园区规划建设，重点围绕数字经济和智能制造，

坚持高新技术产业优先、先进制造业优先、国家重点鼓励

发展产业优先，做好园区的产业规划。推进工业园区产

业升级，提升产业集群效应，增强园区产业竞争力。合作

南拓是指深入推进綦万南一体化发展，在重大产业布局、

重点项目建设和重大机制创新上先试先行，特别是在争

取渝贵350高铁走向上和江南机场建设上要深入沟通、共

同发力。深化与遵义、桐梓等黔北地区在交通设施互联

互通、产业发展、商贸物流、生态旅游等方面的合作。

问：建设“陆海贸易新通道渝黔（綦江）综合服务区”

的发展思路是什么？

刘刚：陆海贸易新通道渝黔（綦江）综合服务区是指，

发挥綦江物流“垂直出海”重要节点优势，通过配套建设

国际物流园、综合保税区、商贸物流中心和渝南交通枢纽

等功能，全面连接“一带一路”，构建“渝黔新欧铁路物流

专线”，打造覆盖渝南黔北、面向西部、服务全球的综合物

流体系。

目前我们要努力争取将综合服务区建设纳入全市

《“十四五”规划》和《内陆开放高地建设》等方案中，为建

设内陆无水港，布局专业口岸、海关特殊监管区等提供政

策支持。要全力打造与国际物流、跨境贸易、商贸流通、

现代服务有效融合的渝南国际物流园区，为陆海新通道

连接新加坡等东盟国家和我国大西南大西北等地区提供

全方位服务。要大力发展加工贸易、服务贸易和转口贸

易，加快建设为高新企业和外向型企业提供保税加工、物

流和仓储等服务的综合保税区。

问：怎样借助渝黔合作机遇，构建内畅外联综合交通

网络体系？

刘刚：交通互联互通，是区域合作的先决条件。近年

来，随着渝黔高速、渝贵铁路等一批重大交通设施建成投

用，拉近了綦江与重庆主城和遵义、桐梓等黔北地区的距

离，打通了綦江对外开放发展的通道。在此基础上，我们

将积极争取渝贵350高铁、渝黔高速扩能、兰海高速“四改

八”、綦万正高速、渝赤叙高速、綦江航道枢纽工程等项目

早日落地。加快推进綦江绕城高速、綦万高速加宽、国省

干道升级改造及乡村断头路联通等项目建设。努力构建

以铁路干线为支撑、高速公路国省干道为主网、县乡道路

为毛细血管的内畅外联综合交通体系，真正发挥綦江交

通枢纽功能。

问：随着交通条件的改善，城市间人员流动、文化交

流更加紧密，产业发展更加互补。那么，在合作中该如何

推动生态旅游发展？

刘刚：綦江、遵义、桐梓等所在的渝南黔北地区同处

长江上游，有优良的生态环境、奇特的山形地貌、丰富的

避暑康养资源和独特的民族文化，也有古剑山、红魂小

镇、王良故居和黔北花海、千户苗寨、遵义会议会址等旅

游胜地，更有茅台酒、遵义红、北渡鱼、牛肉干等美酒美

食。随着旅游通道的打通，旅游联盟的成立，无障碍旅游

的融合发展，我们将坚持“生态优先、绿色发展”理念，深

挖两地优势、整合两地资源，共同打造长江上游绿色生态

屏障，和遵义、赤水、綦江“红三角”文旅线路，提升旅游产

品竞争力；共同制定跨境交通收费、客源互送、线路对接

等优惠政策，达到旅游资源互补、市场共享，全面融入渝

南黔北旅游大环线，促进我区生态旅游大发展，让綦江真

正成为“想来”“想留”“想念”之地。

问：建设国家高新技术产业开发区，綦江将有何行

动？

刘刚：高新技术产业开发区主要依托通道、园区和平

台，聚焦智能制造、人工智能、大数据、新材料等领域和开

放环境，实现产业集成化、集约化、链条式发展，最大限度

把科技成果转化为生产力而建立的集中区域。

我们将借助渝黔合作和陆海新通道战略，培育以大

数据智能化为主导的新兴产业，加快推进升平高新技术

产业园建设，强化与两江新区、贵安新区在“大数据+智能

制造”领域合作，争取布局渝黔云计算产业园、大数据

IDC容灾备份中心、5G场景应用等新项目、新产品、新业

态。升级以铝精深加工为主导的传统产业，加强渝黔两

地深度合作，引进贵州的富余原铝，做大循环经济，争取

旗能二期上马，力争在航天航空等高端铝材精深加工领

域上实现新突破。发展以页岩气等清洁能源为主导的能

源产业，联合推进渝黔两地页岩气智能化勘探、开采和利

用，打造页岩气上下游产业链，推动开发基地落地綦江。

争取蟠龙抽水蓄能电站二期纳入国家战略储备项目，并

布局綦江。

问：在惠及民生的公共服务领域，又有什么好的举

措？

刘刚：说到公共服务就是由政府提供的满足大家生

活、生存需求的各种服务，涉及教育、医疗、社会救助等方

方面面。对此，我们也进行了谋划和思考。教育方面，共

同推动渝黔两地职业教育校校联合、校企合作，推进异地

就业技能培训、人才资质互认等，促进人才流通，为两地

经济发展做好人才储备。医疗方面，推动渝黔两地医联

体成员间相互转诊、同类医疗机构检查结果互认、基本医

疗保险跨省异地就医直接结算等，推进医疗服务便利化、

便民化。社会救助方面，联合毗邻地区在民政救助、养老

保险等领域开展深度合作，共建灾害防治、防汛抗旱、重

大疫情、食品药品安全等保障体系，提高群众获得感、幸

福感和安全感。

总之，建设渝黔合作先行示范区的美好蓝图已经绘

就。下一步，我们将按照区委、区政府制定的宏伟蓝图，

不忘初心、牢记使命，以“逢山开路、遇水架桥的闯劲，爬

坡过坎、滚石上山的韧劲，踏石留印、抓铁有痕的干劲”，

全面推进渝南中心城市功能定位等 6 大任务，力争到

2021年底，把綦江建设成为“特色彰显、产城融合、内畅外

联、生态宜居”的现代化城市。
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